



# Universidad del Mar

## Campus Huatulco

### “Inventario de recursos culturales de Villa de Zaachila para su integración al turismo cultural”

Tesis que para obtener el título de  
Licenciada en Administración Turística

Presenta:  
Anagaly Chacón Fonseca

Directora:  
Maestra Liliana Gómez Montes

## INTRODUCCIÓN

El presente trabajo, resultado de una investigación, sustenta la propuesta de la inclusión de la Villa de Zaachila, Oax., al turismo cultural, por su inventario en esta área que aquí se detallan. Dentro de los aspectos que se destacan en la investigación realizada fue la propuesta de una metodología exclusiva para el lugar, a partir de la consulta de varios autores reconocidos en la materia.

Villa de Zaachila posee una serie de recursos culturales que no han sido considerados para llevar a cabo el turismo. La actividad como tal no se desarrolló por la población, no obstante, cuenta con recursos que son aprovechados por las agencias de viajes de la Capital del Estado.

El descubrimiento de unas tumbas generó una zona arqueológica de pequeñas dimensiones, recurso que atrajo la mirada de los visitantes, aunque en ellas sólo pueden observarse figuras esculpidas en piedra, la importancia histórica las ha hecho relevantes. El cambio de vida y de actividades ha acrecentado el desinterés por esta actividad.

Aunque la población en general no se ha encausado en establecer el turismo como otra actividad generadora de ingresos, existen personas que de forma particular prestan servicios a los visitantes como es el caso de los restaurantes.

Al tomar esto como base se generó la oportunidad de llevar a cabo una investigación para inventariar los recursos de la zona y saber con cuántos se cuenta, todo el proceso a través del cual son recolectados corresponde a una metodología de investigación. En donde son considerados los documentos impresos y las percepciones de los actores clave de la población. La investigación se justifica en el uso futuro de los resultados de la averiguación, es decir, que tenga una utilidad para la población.

Para llegar al inventario fue necesario hacer una minuciosa observación de campo y trabajo de gabinete, recolectar información a través de entrevistas, se incluyó el relato para algunos recursos donde las fuentes bibliográficas fueron escasas.

La finalidad principal del trabajo es el levantamiento de un inventario, el cuál dé las pautas para saber si es pertinente la inclusión y desarrollo de la actividad turística en la población. Además de arrojar información actual de los recursos. Plasmear los resultados de ésta y la propuesta para desenvolver el turismo cultural.

En lo práctico se espera que los resultados de esta investigación sirvan a la población que se encuentra en contacto directo con sus recursos culturales y adquieran una apreciación amplia y clara de ellos; aprendan a cuidarlos para futuras generaciones además de hacer de ellos una alternativa de ingresos y se resalte el valor histórico o cultural de cada uno, al igual que sea ésta actividad la generación de empleos y una entrada económica extra para la población.

El primer capítulo define todos aquellos conceptos utilizados en la investigación y explica las bases del uso de éstos a lo largo de la misma. En este capítulo se especifican conceptos como el turismo cultural para permitir al lector tener una idea clara de lo que se habla en los capítulos siguientes. El primer capítulo es la base para enlazar debidamente los siguientes.

El segundo capítulo muestra las metodologías de los diferentes autores que se revisaron para la investigación, se muestra cada uno de los aspectos que ellos toman a consideración y un resumen de los mismos, se analiza y se trata de explicar cada apartado de su trabajo. Dentro del mismo capítulo se hace una comparación de las diferentes metodologías para ver los aspectos que no contempla un autor o bien que no son necesarias para su investigación, por ejemplo; una de las metodologías revisadas estaba dirigida a un destino en particular mientras que las otras están generalizadas. Es al final del capítulo que se expone una propuesta de una metodología particular para el destino, motivo del trabajo, y se diseña el orden de los apartados y una descripción de lo que se incluirá en los mismos.

El tercer capítulo es la aplicación de la metodología con los datos del área de estudio, esto es la parte central de la investigación puesto que en este capítulo se exponen todos los resultados. Se presentan datos obtenidos desde la investigación de gabinete, antecedentes históricos y referencias a sucesos importantes en el desarrollo de Villa de Zaachila. Se exhibe igualmente el inventario de los recursos y atractivos con los que cuenta el área de estudio.

El capítulo cuarto reúne los resultados de la investigación, el análisis de los datos y la interpretación de los mismos. Con este capítulo se cierra la investigación. Al final se presentan las conclusiones de todo el trabajo. Desde una perspectiva científica se ofrece la deducción final de todo el trabajo que se llevó a cabo en esta investigación. Se buscó cumplir en un cien por ciento con lo propuesto en el protocolo de investigación.